

Dimanche 8 juin 2025

*Ac* 2, 1-11

Pentecôte – année C

*Rm* 8, 8-17

*Jn* 14, 15-16.23b-26

### **L'Esprit Saint fait de nous la demeure de Dieu**

« Je prierai le Père, et il vous donnera un autre Défenseur qui sera pour toujours avec vous. » En cette solennité de la Pentecôte, frères et sœurs, nous célébrons le don du Saint-Esprit, que Jésus avait annoncé à ses disciples quelques heures avant sa passion. Ce Défenseur envoyé d'auprès du Père, leur avait-il confié, serait pour toujours avec eux.

Le verset qui vient juste après dans le texte de Jean n'a pas été retenu dans la péricope évangélique que nous venons d'entendre, mais il apporte des précisions sur la venue de ce Paraclet : « l'Esprit de vérité, lui que le monde ne peut recevoir, car il ne le voit pas et ne le connaît pas ; vous, vous le connaissez, car il demeure auprès de vous, et il sera en vous » (*Jn* 14, 17). L'Esprit Saint ne peut pas être donné au monde, mais seulement aux disciples. Et il habitera en eux. En eux il établira sa demeure. L'inhabitation de l'Esprit Paraclet constitue donc la marque caractéristique des disciples du Christ.

C'est aussi ce que nous dit saint Paul, dans la deuxième lecture : « vous n'êtes pas sous l'emprise de la chair, mais sous celle de l'Esprit, puisque l'Esprit de Dieu habite en vous ». Les disciples du Christ sont habités par l'Esprit Saint. Et non seulement par l'Esprit Saint, mais encore par le Père et le Fils, comme en témoigne Jésus : « Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole ; mon Père l'aimera, nous viendrons vers lui et, chez lui, nous nous ferons une demeure. » Par le don de l'Esprit, nous sommes appelés à devenir la demeure des trois personnes divines.

Frères et sœurs, Dieu a sa demeure dans les cieux. Le psalmiste en témoigne lorsqu'il affirme : « Vers toi j'ai les yeux levés, vers toi qui es au ciel. » (*Ps* 122, 1). Et lors de la dédicace du Temple, Salomon déclare : « Toi, dans les cieux où tu habites, écoute et pardonne. » (*I R* 8, 30). Pourtant – et c'est là tout le mystère de la révélation judéo-chrétienne – Dieu a voulu habiter parmi les hommes. Il s'est choisi un peuple pour y faire habiter son Nom. Tout au long de la marche au désert, il a accompagné les fils d'Israël dans leur pérégrination. Il a campé au milieu d'eux, sous un abri de toile. Et quand Salomon lui a construit un Temple à Jérusalem, c'est là qu'il a établi sa demeure. Le Temple est pour Israël le lieu où Dieu habite. C'est là que le Deutéronome prescrit de monter en pèlerinage afin d'y

offrir des sacrifices au Seigneur (*Dt 12, 11*).

« Pourtant, comme le rappelle Étienne à ses persécuteurs, le Très-Haut n'habite pas dans ce qui est fait de main d'homme. » (*Ac 7, 48*). Le Temple de Jérusalem n'était que la figure d'un Temple nouveau et plus parfait, celui dont Jésus a dit : « Détruisez ce sanctuaire, et en trois jours, je le relèverai. » (*Jn 2, 19*). Le sanctuaire dont il parlait, c'était son corps. Jésus est le véritable Temple, consacré par l'onction de l'Esprit Saint. Lors de son baptême dans le Jourdain, ceux qui étaient présents ont vu l'Esprit descendre du ciel et demeurer sur lui. C'est en Jésus, le Fils de Dieu, que repose la plénitude de l'Esprit Saint, « car Dieu lui donne l'Esprit sans mesure » (*Jn 3, 34*). Totalemment habité par l'Esprit de son Père, le Christ est le vrai sanctuaire, dans lequel Dieu lui-même se rend présent au milieu des hommes.

Et voici que le jour de la Pentecôte, l'Esprit qui habite la personne de Jésus, le Temple véritable, est répandu sur les disciples. À partir de ce jour-là, ceux qui ont mis leur foi dans le nom du Fils de Dieu deviennent eux-mêmes la demeure de l'Esprit Saint. Ils sont vivifiés par l'Esprit qui animait leur Sauveur. Unis les uns aux autres par un unique Esprit, ils deviennent ainsi le corps du Christ, le Temple nouveau où Dieu habite au milieu des hommes. C'est la raison pour laquelle on peut voir dans la Pentecôte la naissance de l'Église. Dix jours auparavant, la présence physique du Christ avait été retirée aux hommes, lorsque celui-ci s'était élevé vers le ciel pour siéger dans la gloire auprès du Père.

Désormais, c'est dans l'Église que Dieu se rend présent sur la terre. C'est l'Église qui est le nouveau Temple de Dieu. Aujourd'hui, le Seigneur vient habiter le cœur de chacun des croyants, en répandant en eux son Esprit de charité. Frères et sœurs, en actualisant pour nous le mystère pascal, chaque Eucharistie renouvelle cette effusion de l'Esprit Saint sur les disciples que nous sommes. À chacune de nos communions, Dieu vient habiter en nous et fait de nous son Temple. « Celui qui mange ma chair et boit mon sang demeure en moi, nous dit Jésus, et moi, je demeure en lui. » (*Jn 6, 56*). Demandons maintenant au Seigneur de disposer nos cœurs pour qu'en venant y habiter, il fasse en nous sa demeure, il fasse de nous son Église, il fasse de nous le corps du Christ. Oui, Père, « quand nous serons nourris de son Corps et de son Sang, et remplis de l'Esprit Saint, accorde-nous d'être un seul corps et un seul esprit dans le Christ ». Amen, alléluia !